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“20年来，凌晨下班，
早晨又出现在工作岗位是他的常态”

“我以前编辑报纸版面时，经常为一个标题和杨总产生

争议。有一次早晨起来，我看到杨总发来一个致歉短信，说更

改了我拟好的标题，并阐述了更改原因，希望我能理解。我看

了下发短信的时间已近凌晨3点，而上午9点前，他又准时出

现在了办公室。”合肥晚报微信新闻部编辑邓奇告诉记者。

他是第一个也是唯一一个把报社采编系统“搬回家”

的总编，因为报纸都是夜间付印，无论上不上夜班，每天他

都要盯着所有新闻和版面，直到确认没问题才放心。凌晨

1点左右休息成为他的生活常态，遇到重大主题报道，他甚

至要忙到凌晨3点。

“今天杨总值班。”无论在江淮晨报还是在合肥晚报，

这句话自有一种威慑力。无数个他值班的夜晚，他对每一

个标题，每一个字句，每一个标点的细细斟酌，让与之共事

的编辑又敬又畏。“别人的夜班，12 点能下班。杨总的夜

班，凌晨2点才能下班。”编辑们早已总结出“规律”。

从前线采访到后方编辑、再到广告经营和发行，报社

工作的繁复无一日间断，无论前一天夜班值到多晚，第二

天一早，总能在报社见到他忙碌的身影。

过去的七、八年来，因为体内结石，每年杨杰同志都要

住院一段时间。有一年，他发病的时候，正好是过年前报

社年终盘点的关键时期，尽管上级领导和同事在探望他时

反复叮嘱他不要操心工作，好好休息，但他还是放心不下，

把病床变成了办公桌，在病床前开编委会。

工作20年，他除了生病住院，从来没有请过一次公休

假。工作 20 年，忙到深夜凌晨 1 点成为常态，一天工作时

长高达 12 小时以上，因为他深知，办报无小事，点滴细节

恰是体现政治敏感与职业操守。

“南京，是他唯一一次带女儿出远门旅游”
江淮晨报全媒体发布中心编辑部副主任陈彦文告诉

记者：“2017年，我在陕西华山发了个朋友圈说：‘已去过四

岳，希望30岁前把五岳都登一遍’。杨总在这条朋友圈后

留言：‘真羡慕你，我一岳也没去过’。”

江淮晨报副总编辑陈晓敏说：“每逢寒暑假，同事们基

本上都会请年休带孩子游山玩水，而杨总则极少这样做，

原因是他没时间也舍不得花这个钱。记得他唯一一次带

女儿出远门，就是去年去了一趟 100 公里外的南京，游玩

的目的地还是雨花台这样有教育意义的场所。”

然而，熟知杨杰的同事们都知道，他是个实实在在的

“女儿奴”，在他的朋友圈里，除了转发新闻工作，就是记录

女儿成长的点滴。他总是笑着和同事们说，休息日里带娃

是他最大的放松。

即使是在休息日里当“女儿奴”，杨杰也常常为了工作

不得不“敷衍”他最心爱的女儿。陪伴孩子的过程中，依然

不断地处理各种工作事务。

“他穿的衣服
可以在十年前的老照片里找出来”

他有几件衣服，大家都知道，寒来暑往，总是那么几件，

反复循环！他有几项原则，客户都知道，不收不拿，就是一盒

葡萄，也要自掏腰包。他用车从不办私事，司机都知道，上下

班宁愿坐公交，哪怕病重，也绝对遵守相关规定。

“杨总重病住院时，我曾去探望，看到他里面一件衬

衣，已是布满了大洞和小洞。”江淮晨报总编辑、合肥晚报

执行总编辑季东平告诉记者，杨杰的衣服永远就那么几

件，同事们都非常熟悉，有的甚至还能从十年前的照片里

找到。

他是所有人眼中最忙的人，也是“最穷”的领导。作为

一家报社的“掌舵者”，他甚至直至去世时还没还完房贷。

虽然生活不宽裕，但他一直坚持原则。

对客户的各种答谢，他一定会想办法退回。有一次，

他与记者一同下乡采访。临别时，村里送给每人一盒葡

萄，他拉扯了半天无法脱身，只好收下。可是转身硬是把

钱给了村民。对于这份坚持，杨杰曾这样回答同事的不

解：“每个都收与每个都不收，一年下来，区别也是很大的，

但是收了，你的人生坐标的区别也会很大。”

一边是父母要赡养、女儿要上学，还要还房子的贷款，

一边又是看病要钱。有好几次杨杰家中拮据，还是凑出父

母的公积金去医院治疗，但这些他从不愿说。在后期选择

治疗方案时，亲戚朋友给的建议是去美国、去北京，但私下

杨杰则在了解安医附院的一个实验性项目，因为这个实验

项目是免费的，即便到最后，他也不愿意增加家人的负担，

更不想增加单位的负担。

“他是我认识唯一没有缺点的人
非要找，那就是身体差”

杨杰同志是新闻道路上的“领航人”，为迷途人指引了

方向。他是同事们的良师益友，永远乐观，充满激情。

作为一家报社的当家人，杨杰总有忙不完的事，干不

完的活，他与同事们并肩作战，而面对工作中出现的过错，

他却总是主动担当，独自默默承受。有一次，因为一则广

告出现并不明显的差错，他要求严格处罚，而通报批评和

处罚的对象却是他自己。面对商劝，他纠正说：这跟我有

没有担当没关系，我是总编辑，出了问题我应该负责。

工作之余，杨杰便不再是“领导”，而成了大家交心的

朋友。即便和同事们交流育儿之道，也让大家受益匪浅。

亦师亦友是报社大多数人对他的直观评价，不仅因为在新

闻道路上他给予很多引导，在员工的职业成长上他也给予

规划。

“我刚进报社的时候，杨总就问我愿不愿意做国内国

际版的编辑，我说自己特别喜欢体育，尤其是足球，他二话

没说就让我去跑体育口。”江淮晨报经营中心副主任万备

回忆道。2010 年，万备被委以重任前往南非采访世界杯。

第一次出差就是大场面，杨杰便在出发之前给万备发来短

信“不要有压力、开心就好、安全第一、身体第一”。这条短

信万备保留至今，对于一个新闻新人来说，这样的信任与

关怀使其成长更为迅速。

合肥晚报广告经营中心第一事业部主任陈浩说：“一

个人的人品能得到身边人一致认可是非常难能可贵的，杨

总是我认为唯一没有缺点的人，如果非要我找一个他的缺

点，那就是他的身体健康问题，太不注意了。”

“才40出头
就离开他心爱的岗位、年幼的女儿”

天妒英才，众人眼中的好朋友、好同事、好老师、好领

导、好父亲因为肝癌于今年 4 月 17 日离开了他心爱的岗

位，年幼的女儿。去世时，他年仅41岁，女儿才7岁。

杨杰同志逝世后，其生前领导、老师、同事、亲友、合作

伙伴、媒体同行等纷纷以各种方式表示哀悼，人们从四面

八方赶来送他最后一行，痛惜这位优秀媒体人的逝去，感

叹天妒英才！

中国晚报协会发来的唁电称：杨杰同志短暂的一生，

充满了对党的新闻事业的无限忠诚与热爱，体现了高度

的政治修养；杨杰同志忙碌的一生，诠释了新闻人的专业

主义和敬业精神，体现了高超的业务能力；杨杰同志平凡

的一生，以青春和理想书写人生价值，体现了高尚的道德

情操。

合肥报业传媒集团追认杨杰同志为优秀共产党员，并

在全集团范围内开展向杨杰同志学习活动。杨杰同志也

当选为今年4月敬业奉献类“合肥好人”。

好朋友、好同事、好老师，一路走好！
记已故合肥报业传媒集团合肥晚报总编辑杨杰同志

“他是我见过最有才华、最爱岗敬业、最爱读

书学习、最没有架子、最‘贫穷’的领导”；“他不

像领导，更像是兄长。可以与你聊天，当你困惑

时他给出真诚的建议”……这是合肥报业传媒集

团的所有员工对已故合肥晚报总编辑杨杰同志

的一致评价。 □ 记者 祝亮 合晚/图

演讲中

在差旅途中还认真工作

参加江淮晨报庐江会议
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